



En seminario anual del Grupo Security declaró estar dispuesta a ser candidata presidencial:

# Matthei propone dinamizar sector salmones, minería y transferencias directas a hogares

Planteó la necesidad de diseñar planes de largo plazo para la economía e impulsar el crecimiento y ya tiene equipos trabajando en el ámbito social y de seguridad.

LINA CASTAÑEDA

“El sueño de Chile: la seguridad, buena política, crecimiento y bienestar” fue el título de la presentación de Evelyn Matthei, actual alcaldesa de Providencia y potencial candidata a la elección presidencial del 2025, durante el seminario del Grupo Security, en el cual mostró que, frente a las crisis de seguridad, social y de crecimiento que vive el país, el actuar con urgencia es el único camino que puede llevar a un buen puerto.

Aseguró que Chile tiene una nueva oportunidad, “que no debemos desaprovechar y que no vamos a desaprovechar”, apuntando al diseño de un plan objetivo país, con una estrategia de crecimiento de largo plazo que involucre al país entero, en una colaboración del sector público, con todos sus ministerios e instituciones, del sector privado y de la academia.

Mencionó explícitamente el plan que en 2021 presentó Noruega para el desarrollo acuícola que busca duplicar la producción de salmones en 2030 y quintuplicarla en 2050, algo que también podría hacer Chile, siendo el segundo productor mundial de salmones, pero cuya producción en los últimos 10 años ha aumentado solo un 1,3%. “Las mayores barreras no son tecnológicas, de calidad de nuestras aguas, no es problema de nuestra geografía, son consecuencia de problemas ideológicos, de un Estado rígido y aletargado”, puntualizó.

## Proyectos frenados

Aludió al problema de la “permisología” que frena los proyectos, como las líneas de transmisión eléctrica desde el norte al sur del país donde, después de cinco o seis años de tramitación, a último minuto una persona de Conaf decidió que no se podía llevar adelante porque afectaba



**Durante su participación** en el seminario de Security, Evelyn Matthei planteó que debiera ser una “cruzada nacional” fijarse como objetivo crecer al 4%.

## ■ Militarizar seguridad ciudadana no es solución

El exvicepresidente de Colombia y exdirector de la policía de ese país Óscar Naranjo sostuvo que militarizar la seguridad ciudadana y sacar militares armados a las calles no es la solución a la crisis de seguridad que enfrentan países de la región, y la prueba más clara es México. Sobre la experiencia de Bukele en El Salvador, dijo que no es extrapolable, porque las condiciones de ese país son distintas.

Planteó que lo fundamental es la prevención, manteniendo el equilibrio entre las tareas preventivas y persecución del delito. Describió la seguridad como una cadena de valor con cinco eslabones: la prevención, disuasión, control del delito y resociali-

a árboles chilenos.

La telaraña que implican los permisos para desarrollar proyectos afectan a la minería que hoy está estancada y a la construcción. “Tenemos que modificar la forma en que funciona el Estado. Necesitamos una coordinación activa, gerentes que se preocupen de la minería, de la salmonicultura, de la construcción, de sacar adelante el déficit de la vivienda y poner de acuerdo

a todos los actores. No puede ser que cada jefe de servicio haga lo que le parezca, sin tomar ninguna responsabilidad sobre lo que su decisión significa en términos del desarrollo del país”, dijo la edil.

Frente al calentamiento global, destacó las extraordinarias condiciones del norte y sur del país para la generación de energía limpia, lo que permite diseñar un plan extraordinario de

zación.

“Se necesita voluntad política explícita para enfrentar el crimen y la violencia y mejorar la convivencia. Una voluntad con consensos mínimos y políticas sostenibles en el tiempo, que no cambien con el gobierno de turno, agregó. Que sean políticas con participación ciudadana, con rendición de cuentas de las políticas encargadas de seguridad”, subrayó.

Indicó que en Chile hay un déficit de inteligencia criminal. “La inteligencia posmoderna es una integración de conocimientos, que va desde el mundo universitario, de los centros de pensamiento, de la investigación científica”, puntualizó.

desarrollo. En el norte, la cercanía del mar y el sol permite pensar en desalar agua marina a gran escala y cuando llegue a un costo razonable, echar a andar muchos proyectos mineros, crear asentamientos humanos y desarrollar la agricultura. También en el norte hay lugares donde el Estado es dueño de la tierra, en los cuales podrían instalarse industrias de inteligencia artificial (IA) y data center. Y en el sur, las

## ■ “Demanda sobreendeudada” empujará a la baja de tasas

Contrario al consenso de analistas y del mercado, el economista del MIT Ricardo Caballero está en desacuerdo con la idea de que pasado el ciclo de alta inflación y recortes de las tasas de política monetaria, los tipos de interés se mantendrán altos.

El mercado espera que en Estados Unidos la Fed realice bajas de tasas de aquí al próximo año.

En su presentación ayer en el seminario del Grupo Security, relevó la importancia de una demanda que en todo el mundo quedó sobreendeudada después de la crisis financiera global de 2008-2009 y el covid-19. Las tasas llegaron a 0%, llevando al sobreendeudamiento de gobiernos, de hogares y a nivel corporativo.

Si está aumentando el endeudamiento, tiene que subir la tasa de interés y ese es el equilibrio parcial, dijo. Pero el equilibrio general es que si aumenta el endeudamiento de muchos, en este caso del gran productor de deuda que es EE.UU., cae la tasa de interés de equilibrio, subrayó.

En esta ocasión, la ayuda que durante la crisis financiera global prestó China a las economías emergentes, ya no estará presente porque ese país está pasando por problemas estructurales. Allí el equilibrio general está ocurriendo: “China es el canario en una mina”, con las tasas largas que vienen cayendo.

condiciones de viento son excepcionales para la energía.

## Cruzada y metas

La tradición en Chile durante las últimas décadas es que el Estado no debe meterse, dijo Matthei, pero está convencida de que el mercado por sí solo no puede coordinar todo lo que se requiere. El liderazgo del Estado en Israel permitió transformar el desierto en un vergel y eso también se ve en el desarrollo de la minería en Australia, acotó.

Una cruzada que ponga como objetivo crecer en un 4% anual en los próximos 30 años, viendo las industrias que tienen ventajas comparativas, permitiría desarrollar territorios, agregó. Además, implicaría una recaudación fiscal de US\$ 180.000 millones en ese período para dar fuerte apoyo al ámbito social.

Al respecto, indicó que para lograr equidad no basta con aumentar el gasto público, sino que hay que mejorar las políticas. Postuló cambiar la política de subsidios a que la gente reciba el dinero y sean las personas quienes decidan dónde quieren

gastar. Comunicó que están trabajando con grupos de mucha experiencia en materias de salud y listas de espera, educación, déficit de vivienda, entre otros.

Asimismo, indicó que “estamos trabajando en crear un sistema de seguridad nacional que se haga cargo de todos los temas relacionados con la delincuencia, crimen organizado y narcoterrorismo. Han visto 14 puntos clave, entre ellos, controlar fronteras, confiscar bienes mal habidos, inteligencia financiera, mayor tecnología en puertos y aeropuertos, cárceles, televigilancia, sistema carcelario, rehabilitación de reos con bajo compromiso delictual. Planes bien pensados, sin compartimentos estanco, porque, remarco, no puede ser que todavía cueste tanto que Carabineros y la PDI funcionen de manera conjunta.

Acerca de si será candidata presidencial, respondió: “Si no hay cambios bruscos, accidentes y las cosas siguen como están el próximo año, yo estoy dispuesta a ir a la candidatura”. Agregó que no tiene problemas si surge otra persona y “si soy yo la mejor posicionada, ahí estaremos”.